

Nacional
 Edición papel digital

► El incendio se produjo en Peñuelas, Valparaíso.



Otra vez en Peñuelas: incendio en Región de Valparaíso pone a prueba los órganos de emergencia

A punto de cumplirse un año desde el megaincendio, un nuevo siniestro despertó la preocupación de todos los actores involucrados, aunque con resultados muy distinto a los de febrero de 2024. A las pocas horas el fuego ya estaba controlado.

Anthonia Mendoza C.

En algún punto de la jornada de este miércoles el arranque de un incendio en el lago Peñuelas (Región de Valparaíso), parecía un déjà vu de lo ocurrido el 2 de febrero del año pasado, cuando en el mismo sector se desató uno de los focos de un megaincendio que dejó a miles de personas y casas damnificadas, con un saldo de 137 fallecidos.

Pero a diferencia del siniestro que ocurrió a inicios de 2024 hoy la Reserva Nacional Lago Peñuelas respira aliviada y pocas horas después de iniciado el siniestro y que la Dirección Regional del Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred) declarara alerta roja, desde la Corporación Nacional Forestal (Conaf) informaron que el fuego estaba controlado, con 35 hectáreas afectadas preliminarmente. La primera prueba para los órganos encargados de combatir los incendios forestales, al menos en dicha región, estaba superada y todo lo malo que se pudo haber hecho hace menos de un año parece haber servido de lección.

Este miércoles, por ejemplo, si bien en el Ministerio del Interior, bajo cuya responsabilidad está Senapred, la institución encar-

gada de las catástrofes, si bien leían que el incendio de este miércoles fue muy distinto al de febrero de 2024, bien refleja cómo está trabajando Conaf, a la que han evaluado bien hasta lo que va de temporada.

Y es que mucho se criticó que en febrero de 2024 la respuesta de Conaf y las otras instituciones encargadas de combatir el fuego no fue inmediata y lejos de ser suficiente, derivando en un incendio que si bien con el tiempo se supo fue intencional, tuvo también problemas a la hora de ser enfrentado, lo que derivó en investigaciones judiciales y sumarias aún en curso. Pasaron varias jornadas antes de que el año pasado Senapred pudiera anunciar que el fuego se había extinguido por completo.

Ante esa catástrofe, el gobierno, los municipios y las diversas instituciones tomaron cartas en el asunto y comenzaron a prepararse de una forma distinta, según han asegurado en diversos tonos, logrando al menos hasta esta fecha que los incendios alertados durante esta temporada de altas temperaturas, aunque han sido más en cantidad, sean menos voraces. Se ha dicho, de hecho, que para lograr esto hoy cualquier foco se ataca con todo el peso de los recursos de Conaf disponibles inmediatamente, intentando evitar que crezcan en intensidad.

Por ejemplo, para el siniestro de este miércoles Conaf anunció al poco rato de iniciado el fuego que había asignado tres técnicos, 14 brigadas, un camión cisterna, dos maquinarias pesadas, un Boeing 737, un avión de observación, otro de coordinación, cuatro aviones cisterna, cuatro helicópteros, además del apoyo de un cuerpo de bomberos. Incluso Esva, empresa de agua, se hizo presente con dos camiones aljibe.

"Tuvimos cinco incendios (...) el más grande es en la Reserva Nacional Lago Peñuelas, en el sector Las Ballicas, con una superficie por confirmar de 20 hectáreas donde se afectó pastizal y matorral principalmente y atacaron, como fuerza de combate, cinco brigadas, los cuatro helicópteros y todo el recurso aéreo, es decir, dos aviones Dromader 4 AirTractor y también actuó el tanquero y, además de eso, estamos trabajando con skidder. Al momento, el incendio se encuentra contenido", detalló el director de Conaf Valparaíso, Mauricio Núñez, apenas horas después de iniciado el fuego.

Mucho de ello tiene que ver con el presupuesto asignado al Plan de Incendios Forestales: si durante el periodo 2023-2024 alcanzó un monto histórico de 148 mil millones de pesos, para esta temporada subió a \$156 mil millones, tanto para reforzar la preven-

ción como para el combate.

Con ello, el plan para esta temporada cuenta con 311 brigadas entre las regiones de Atacama y Magallanes, 77 aeronaves entre aviones y helicópteros, con especial refuerzo en las regiones de Valparaíso y Biobío. Además se repuso el avión Air Tractor dañado la temporada anterior y se logró contar con el Air Tractor AT802A, con capacidad de lanzamiento de 3 mil litros de agua o retardante, por lo cual Conaf cuenta con una flota propia estable de seis aviones.

Asimismo, se ha buscado avanzar en la investigación de origen y causa de los incendios forestales para así lograr estrategias de prevención y mitigación, junto con la capacitación de profesionales en la operación de drones y uso de nuevas tecnologías. Así también se ha intentado coordinar mejor a todos los involucrados.

Sobre el incendio de este miércoles, Patrio Lara, segundo comandante del Cuerpo de Bomberos de Valparaíso, dijo que siete compañías trabajaron "rápidamente en poder controlar la propagación del incendio y la contención y liquidación de puntos calientes, claramente en coordinación con la Conaf", descartando además que hubiera viviendas dañadas, dado que el predio afectado es rural. ●